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Por Legna María Caballero Pérez y 
Lisyen Halles Ravelo

Un verano inclusivo y resiliente inició 
este sábado 2 de julio. El Casino Cam-
pestre acoge las actividades principales, 
extendidas también al Parque Camilo 
Cienfuegos, el Recinto Ferial, todas las 
librerías y varias comunidades. 

En el parque urbano más extenso de 
Cuba, a las actuaciones artísticas se 
suman stands del Centro Provincial del 
Libro, juegos de mesa, exhibiciones de 
artes marciales y deportes caninos; una 
feria de adopción de animales y charlas 
educativas acerca de la alimentación y 
cuidados de las mascotas; y los servicios 
de descontaminación de dispositivos, 
instalación de aplicaciones y asesoría 
informática acerca de las pasarelas de 
pago Transfermóvil y Enzona por parte 
de los Joven Club de Computación. 

Mas, esta vez, no todo el mes de julio 
será de vacaciones como resultaba ha-
bitual antes de la COVID-19. Hasta el día 
22 se extenderán las actividades docen-
tes en todas las enseñanzas teniendo 
en cuenta la reestructuración curricular 
del curso 2021-2022. Cabe recordar que 
en marzo de este año inició de forma 
presencial el nuevo calendario escolar 
para la mayor parte de los alumnos en 
la provincia.

Por tal motivo, explica Clay Pérez Ji-
ménez, subdirector de Educación en 
el territorio, no se detendrá el proceso 
docente educativo durante el presente 
mes. “La decisión no llega por sorpresa 
pues en las reuniones con las familias 
hemos hecho énfasis en la necesidad 
de aprovechar cada momento para ga-
nar tiempo. Si antes en estas fechas se 
aplicaban los exámenes fi nales, ahora 
se introducirán nuevos contenidos, se 
realizarán trabajos evaluativos y se dis-
cutirán proyectos”.

A modo de ejemplo, la enseñanza 
primaria estará enfrascada en las eva-
luaciones sistemáticas, la secundaria 
básica en las pruebas de ingreso al 
IPVCE y los muchachos de duodécimo 
grado se concentrarán en la conforma-
ción de los proyectos investigativos de 
las asignaturas de las ciencias básicas.

Terminada esta etapa el 
22 de julio, disfrutarán de 
vacaciones hasta el 5 de 
septiembre, fecha en que 
se reanudará el presente 
curso.

“Sin embargo, no nos 
desvincularemos del ini-
cio del verano, de ahí que 
los profesores y directivos 
del sector ya diseñan ac-
tividades culturales, de-
portivas y recreativas que 
se realizarán de forma 
conjunta a las clases. Los 
detalles serán consulta-
dos previamente con las 
familias en encuentros 
previstos en cada una de 
las escuelas”, aseguró Pé-
rez Jiménez.

Un panorama similar 
presenta la Educación 
Superior. De acuerdo 
con datos ofrecidos por 
la  Dr. C. Alicia Rodríguez 
Gregorich, vicerrectora 
de Formación de la Universidad de Ca-
magüey (UC), el curso 2022 se redujo a 
35 semanas.

“Esto trajo consigo un reajuste curri-
cular del sistema de contenidos a los 
elementos más esenciales y no pode-
mos detener el ritmo durante el mes de 
julio. Llevamos poco más de dos meses, 
desde el 18 de abril, de forma presen-
cial en todas las carreras tanto en el 
curso diurno y por encuentro como en 
la modalidad a distancia”, refl exionó la 
vicerrectora.

Hoy el curso avanza satisfactoria-
mente. Se han desarrollado todas las 
actividades previstas, se orientan los 
proyectos de culminación de estudios a 
las carreras con posibles graduados, se 
realizan las prácticas laborales de una 
parte de los estudiantes y se cumple el 
plan de evaluación de contenidos.

El total de los próximos egresados, 
unos 700 del curso diurno, están ubica-
dos de manera anticipada en organis-
mos de la producción y los servicios, en 
instituciones educativas y trabajan en 

las prácticas preprofesionales del úl-
timo año. 

El primer período docente en la UC 
debe concluir el 30 de septiembre y el 
segundo se planifi ca para el 3 de fe-
brero del 2023. 

Los muchachos de la Universidad de 
Ciencias Médicas, motivados por la ce-
lebración del Día de la Rebeldía Nacio-
nal y a la par del proceso docente que 
continuará de forma ininterrumpida 
hasta el 22 de este mes, realizarán in-
tercambios con personalidades del 
deporte, artistas, intelectuales y orga-
nismos como el Citma y la dirección de 
Educación.

Mantendrán las salidas del megapro-
yecto Agramontinos de Corazón a comu-
nidades de difícil acceso para realizar 
acciones asistenciales y de promoción 
de salud.

“Destacamos las graduaciones los 
días 19, 21 y 22 de julio de la Enseñanza 
Técnica y las diferentes carreras de 
la Enseñanza Superior de la Facultad 
Tecnológica, la carrera de Medicina de 
la sede del municipio de Florida y los 

estudiantes de otras nacionalidades, 
respectivamente”, comentó la Máster 
Maritza Téllez Cabrera, jefa del departa-
mento de Trabajo Educativo y Extensión 
Universitaria de la Universidad Médica 
camagüeyana.

La etapa veraniega en Camagüey pro-
pone otras acciones atractivas y de re-
levancia cultural, como las actuaciones 
del Ballet Contemporáneo por su XX 
Aniversario, en el Teatro Principal los 
días 2 y 3; las de Teatro del Viento en 
el “Avellaneda”, y del 6 al 10, el Colo-
quio Internacional Nicolás Guillén, que 
incluirá eventos teóricos, un concierto 
de Tony Ávila y la develación de la es-
cultura dedicada al Poeta Nacional. Se 
suma la Jornada Arte Cómic del 6 al 9; 
la Jornada Danzonera, del 18 al 24, y el 
Taller de Crítica Cinematográfi ca, del 20 
al 24. 

Asimismo, la Ofi cina del Historiador 
de la Ciudad de Camagüey ha preparado 
recorridos y talleres para revitalizar los 
espacios públicos desde el cuidado y 
valorización hacia el patrimonio.

El año en que 
julio aún no es 
de vacaciones
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Variada Cultura/5 /6
Guerreros... todos 
para uno

El 26 de todos los 
amaneceres

Deportes/7
Llegan los días de 
Guillén
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¿QUIÉN DETERMINA LA TARIFA DE LOS 
COCHES?

“Resulta increíble la prepotencia y falta 
de respeto de algunos cocheros de esta 
ciudad, que parecen tener leyes parti-
culares sin una autoridad que ponga fi n 
a esas bravuconerías a la hora de exigir 
el cobro del pasaje”, señala Evelio Ce-
deño, vecino del Callejón del Ganado, 
en el reparto La Esperanza. Él nos relató 
indignado que el pasado lunes 27, en la 
piquera de coches de calle 5ta. y 3ra., a 
la entrada del reparto El Jardín, en ruta 
hacia La Yaba, un joven cochero gritó de 
mal talante a los potenciales pasajeros: 
“¡Aquí el que no pague veinte pesos que   
no se monte en el coche!”. Este proceder, 
aparte de abusivo, (ya el cobro de diez 

pesos es lo normal) muestra de que las 
decisiones tomadas “arriba”, no llegan 
“abajo”, porque ni inspectores ni autori-
dades se hacen cargo de colocar las co-
sas en orden.

CAMALOTE EN LAS COMUNICACIONES
Sobre la inestabilidad del servicio te-

lefónico en la comunidad de Camalote, 
Nuevitas —remitida a Catauro por José 
Quintero Castelló— responde el direc-
tor general de Etecsa, Luel José García 
Lorenzo. La conexión del lugar, expone, 
es lenta porque el equipo instalado es 
de 30 capacidades, y al estar ocupadas, 
los usuarios que intenten conectarse 
tendrán difi cultad hasta que se haya li-
berado un canal. Otro problema, añade 
García Lorenzo, son los fallos provocados 
por el corte de servicio eléctrico, debido 
a las poca autonomía de las baterías ins-
taladas. Camalote cuenta con 109 servi-
cios de Nauta Hogar y durante el mes de 
mayo se instaló en esa comunidad una 
segunda radio base, colocándose a la 
existente 4G.

PRECIOS: EL SER O NO SER DE LOS 
RESPONSABLES

Si algo resulta recurrente en nuestra 
sección no es solo la infl ación econó-
mica que ha elevado precios mas allá de 
las nubes, sino el balanceo de los mis-
mos: hoy un producto cuesta cincuenta 
pesos y mañana, sencillamente, el do-
ble. Las preguntas de los lectores, que 
no dejan de abordar el tema monetario, 
son las mismas: ¿quién autoriza, quién 
controla, quién fi scaliza, quién sanciona? 
Con todas estas interrogantes lanzadas 
al ruedo, y a falta de respuestas acep-
tables, podemos deducir que las admi-
nistraciones locales a cargo del asunto 
no demuestran resultados en el debido 
enfrentamiento.

SUCIOS POR RESIDUOS AJENOS
Desde la calle Nueva No. 8 en Las De-

licias, detrás del club conocido como 
Ecoing-15, nos comunican del verti-
miento de una fosa correspondiente a 
biplantas de trabajadores del Minint, la 
cual afecta a las viviendas ubicadas en el 

sentido contrario de esa vía. Afi rman los 
vecinos que las miasmas llegan hasta las 
puertas de algunos, sin que los “dueños” 
de la referida fosa la limpien.

PRESENCIAL, PERO A DISTANCIA
Clientes asiduos al Campismo Popular 

en Camagüey alertan y sugieren. Cuentan 
que el pasado lunes iniciaron las muy 
esperadas reservaciones para el verano, 
y cuál no fue su asombro al comprobar 
que, en tiempos de ventas y servicios 
digitales, todavía la compañera debe lla-
mar una y otra vez a la Empresa para ve-
rifi car si están disponibles instalaciones 
y cabañas, pues los cupos no se distri-
buyen por los diferentes sitios de aten-
ción, sino que permanecen concentrados 
en la ofi cina central. La gestión de un 
usuario, cuentan, puede dilatarse todo 
el tiempo que pueda usted imaginar en 
dependencia de las dudas y acomodos 
de cada cual. Proponen que repartan por 
igual las capacidades en oferta por los 
lugares en los que la población puede 
realizar ese trámite.
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Cada queja en 
su lugar
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Ciertamente las ofi cinas de atención a la po-
blación por lo general funcionan mal. Cada 
semana llegan hasta nuestra redacción cartas 

para la sección Catauro donde se enumeran los or-
ganismos a donde se dirigieron las personas para 
realizar su queja. En el mejor de los casos, siguen 
inconformes tras recibir respuesta; otras veces ni 
siquiera consiguen esa retroalimentación.

Hice la prueba una vez: teléfono en mano llamé a 
donde supuse debían orientarme dónde resolver el 
problema —que no era mío, aclaro—, involucraba a 
un elevado número de personas. Después que es-
cuchaban “mi cuento”, me remitían a otra ofi cina 
donde sucedía lo mismo.

No fue hasta la quinta llamada en que al fi n 
acerté y anotaron la inconformidad, así como mis 
datos generales para darme respuesta. Pasaron 
más de dos meses y todavía estoy esperando. En 
este caso solo me quedó el sabor amargo de haber 
confi rmado la hipótesis, porque el asunto estuvo 
resuelto pronto; pero, cuando la insatisfacción  
persiste, ¿a dónde ir? Se siente mucha impotencia. 

Algunos sienten la confi anza de escribir a sec-
ciones como la nuestra. Cuando intercambiamos 
con los lectores les decimos siempre que no somos 
quienes solucionamos el problema, que solo lo ha-
cemos público y llega a oídos de más personas, de 
los directivos. ¿Sería necesario si los responsables 
de darle solución ya lo conocen?

Parece que a veces sí, porque tenemos la expe-
riencia de muchos agradecidos que después de 
meses “zapateando” encontraron el camino en 
nuestras páginas. Tras la publicación enseguida re-
suelven o, al menos, llegan las respuestas de los 
funcionarios poniéndonos al tanto de sus gestio-
nes. Y siempre nos preguntamos cómo aparecieron 
los recursos o las explicaciones, y por qué no antes.

En ocasiones, en demasiadas diría yo, falta la 
voluntad, el amor al trabajo, la sensibilidad, la 
responsabilidad y el sentimiento de deber con el 
pueblo, de saberse un funcionario público. Lamen-
tablemente la respuesta siempre no va a coincidir 
con la solución de un problema; hay muchos acu-

mulados y muchas carencias, es verdad, pero eso 
no justifi ca la desatención.

A veces depende de gestión, de ponerse en la piel 
del doliente, de querer ayudar. Y si fuera negativa, 
la respuesta debe ser convincente, argumentada, 
con el pesar de que es un imposible y la certeza 
de que la queja se elevará a instancias superiores.

No creo que las redes sociales sean el sitio donde 
buscar la solución de los problemas. Pero también 
es cierto que después de ir a todas partes sin resol-
ver, esa constituye una vía para llamar la atención, 
de desahogo, y hasta de fe. Sí, de fe.

Las ofi cinas de atención a la población deberían 
ser la cara y los oídos de la institución y sus máxi-
mos dirigentes, pero una a veces se cuestiona si las 
difi cultades llegan hasta ellos o quedan en manos 
de los especialistas que allí te atienden. Porque es-
cuchas respuestas que no coinciden con la política 
de la máxima dirección del país, se oponen a lo que 
proclaman, a lo que nos convocan a las indicacio-
nes publicadas en los medios de comunicación.

Entonces, tienes la fe de que por esa vía ellos se 
enteren de que encuentren las defi ciencias, de que 
en sus manos sí haya una respuesta. Y he ahí la 
importancia de esos departamentos: para un di-
rectivo que tiene a sus espaldas el funcionamiento 
de toda una empresa es bien complicado ocuparse 
de cada queja que le llegue, y para eso existe un 
personal. Deben trabajar de la mano y, ¿por qué 
no?, también los directivos podrían explotar los es-
pacios de intercambio directo con el pueblo, for-
taleciendo el quehacer de su organismo e identifi -
cando debilidades y fortalezas.

Hoy más que nunca creo que se le debe prestar 
atención a este espacio de contacto con la pobla-
ción, que a veces tampoco sabe a dónde dirigirse. 
Podríamos hacer público los horarios de atención 
de estas ofi cinas, el encargo de cada una, sus vías 
de contacto. Sería ideal que fueran espacios con-
fortables, con especialistas preparados y sensibles, 
efi cientes, humanos, con aptitudes y empatía para 
tratar con personas en situaciones difíciles y con la 
responsabilidad de darles seguimiento a los pro-
blemas hasta el fi nal.

Durante el mes de julio, en sesión de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, se aprobará la versión fi nal del Código de las Fa-
milias, que en septiembre será sometida a referendo popular.



Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Rodolfo Blanco 
Cué (ACN)

El Comandante de la 
Revolución Ramiro 
Valdés Menéndez, vi-

ceprimer ministro de la 
República de Cuba cono-
ció este miércoles de es-
fuerzos y resultados en 
la Central Termoeléctrica 
10 de Octubre para man-
tener y mejorar las má-
quinas generadoras con 
más de tres décadas de 
explotación y de los tra-
bajos de modernización 
de la fábrica de cemento 
26 de Julio, en Nuevitas. Al 
fi lo del mediodía y acom-
pañado por Liván Arronte 
Cruz, ministro de Energía 
y Minas, y autoridades del 
Partido y Gobierno de ese 
norteño municipio y la 
provincia.

Valdés Menéndez se 
informó del funciona-
miento de las unidades 4 
y 5. La primera entonces 
se encontraba fuera de 
servicio, y la 5, aunque 
sincronizada al Sistema 
Electroenergético Nacio-
nal (SEN), con consumo 
de agua sobre paráme-
tros técnicos permisibles 
y en espera de un man-
tenimiento en su caldera, 
en coincidencia con la 

puesta en generación de 
otras unidades genera-
doras del país. Jesús Bar-
celó Nogueira, director 
de la Termo, informó que 
la máquina 6 es la más 
estable, también la más 
nueva, con 33 años de 
servicio. Esta afronta la 
carencia de reposiciones 
tecnológicas con pérdida 
progresiva de carga por 
deterioros en la caldera.

Ramiro Valdés indicó 
el seguimiento y cumpli-
miento de las medidas 
dejadas por el primer 
secretario del Comité 
Central del Partido y 
presidente de Cuba, Mi-
guel Díaz-Canel Bermú-
dez, durante su visita el 
pasado 17 de junio a la 
Termoeléctrica nuevi-
tera, en especial, aten-
der, controlar y hacer 
efi cientes el empleo de 
todos los recursos huma-
nos y fi nancieros a favor 
de elevar la generación 
eléctrica, aprovechar los 
elementos posibles de 
las plantas demolidas 1, 2 
y 3, y concluir las labores 
en esa área para nuevos 
usos. Claro quedó para 
empresarios y obreros de 

la “10 de Octubre” la recu-
peración de la disciplina 
y cultura tecnológica y 
la pintura, recuperación 
y mantenimiento de las 
plantas vigentes, en lo 
fundamental estructuras 
metálicas y de hormigón, 
reiteró Valdés Menéndez.

El Comandante de la Re-
volución evaluó asimismo 
los trabajos de inversión 
de la “26 de Julio” que se 
ejecutan en 33 de los 45 
proyectos programados. 
Allí insistió en el prota-
gonismo que la militan-
cia, llamada a encabezar 
las faenas constructivas 
con mayores resultados y 
productividad, apoyados 
por el Sindicato del ramo, 
el Partido y la UJC, susten-
tado en que el 35 % de los 
más de mil brigadistas de 

distintas provincias del 
país son militantes del 
Partido o la UJC.

El viceprimer ministro 
cubano actualizó y com-
paró los discretos avan-
ces desde su anterior 
evaluación a la obra, y rei-
teró que hay que detener 
los atrasos y avanzar con 
más agilidad y calidad en 
todos los frentes abiertos 
en esta obra. El ritmo de 
llegada de áridos, la auto-
matización de las plantas 
hormigoneras y la incor-
poración de más grúas a 
la obra, entre otros asun-
tos, son gestiones y solu-
ciones pendientes que no 
pueden complacer a los 
dirigentes involucrados 
en los trabajos de moder-
nización de la fábrica de 
cemento de Nuevitas.

Hasta siempre, Rafael 

Puntualizaciones acerca de la canasta familiar de julio

Comienza en municipio cabecera proceso de reinscripción de VAP
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Por Yanisleidy Prado Rojas 

Más de 4 500 vehículos armados por partes y 
piezas (VAP) han sido inspeccionados en 12 
municipios camagüeyanos por la comisión 

de homologación, que ya se encuentra laborando 
en el taller Camilo Torres, de la cabecera provincial, 
donde reside el mayor número de propietarios.

Según declaró a Adelante Pedro Álvarez Artiles, 
especialista principal en política de transporte, les 
preocupa que algunos vehículos se han presentado 
desarmados y pocos han acudido a la citación, por 
lo que decidieron atender en el orden de la cola a 
todo aquel que se persone.

En ese sentido, reiteró que para aprobar la ins-
pección, el vehículo debe estar funcionando en óp-
timas condiciones, y subrayó que las reinscripcio-
nes se realizan por única vez, es decir, quienes no 
se presenten ahora pierden la oportunidad de le-
galización, y con ella los derechos de luego realizar 
cambios y conversiones.

“Tenemos capacidad de trabajo para inspeccionar 
unos 100 vehículos diarios, y la falta de electricidad 
no nos detiene”, afi rmó el especialista, integrante 
de la comisión, quien acotó que también tramitan 
los expedientes que regresan aprobados de la co-
misión nacional y deben ser troquelados con el nú-
mero de carrocería.

Valoró de satisfactorio el trabajo en los munici-
pios, donde acudieron la mayoría de los propieta-
rios previstos. Allí deben regresar para revaluar a 
aquellos que no aprobaron y tienen un término de 
seis meses para corregir defi ciencias, porque según 
un parte de fi nales de mayo no alcanzan el 30 % los 
vehículos declarados aptos en la inspección técnica.

Aunque esta comisión en la provincia no ha pa-
rado y los términos del proceso están establecidos 
en ley (Resolución 200 de 2021 de Ministerio del 
Transporte), llega un punto en que se enlentece, y 
muy pocos han concluido el trámite fi nal en el Re-
gistro de Vehículos por la falta de chapas.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

La canasta familiar normada del mes de julio se 
acoge a momentáneas regulaciones en algunos 
de sus principales productos, informaron auto-

ridades del Grupo Empresarial de Comercio (GECI) 
en la provincia.

En el caso del arroz, se entregan inicialmente 
tres libras por persona, de las siete establecidas, 
y su completamiento ocurrirá en el transcurso de 
los próximos días, en la medida que existan nuevos 
inventarios.

Del azúcar, únicamente se distribuirá la del tipo 
parda, o crudo, a razón de una libra por consumi-
dor, pues las tres restantes, que compensan la del 
tipo refi no, están actualmente en proceso de tras-

lado desde dos centrales hacia los almacenes ma-
yoristas en el territorio.

No hay difi cultad con el frijol negro, no así con 
el chícharo, que regulado es expendido a 10 onzas 
por consumidor, pero por afectación en cobertura, 
solo se realizarán entregas parciales. Los núcleos 
afectados lo adquirirán apenas el país complete 
los défi cits actuales.

El aceite está garantizado para toda la red, al 
igual que la compota para niños, en tanto la Em-
presa Cárnica gestiona con la Agricultura el cum-
plimiento de la masa vacuna prevista, que se em-
plea para cubrir las dietas médicas y la cuota de 
los menores hasta seis años.

Prácticamente cerró el reparto del café del mes 
de junio, atraso resultado de la tardanza en la dis-

ponibilidad de la materia prima, un problema to-
davía presente, y que pudiera retardar la distribu-
ción del aromático grano del mes en curso.

La Empresa Avícola no prevé afectación con el 
cumplimiento de la cuota establecida. Se dispon-
drá de mortadella y pollo (tanto en la zona rural 
como urbana) para cumplir con las ofertas previs-
tas de la canasta familiar.

Es importante resaltar el notable esfuerzo por 
asegurar, al menos de forma mínima, algunos de 
los productos de mayor demanda popular, dadas 
las fuertes restricciones con las materias primas, 
los combustibles, y las afectaciones propias de la 
contingencia energética, por lo que se recaba la 
mayor comprensión de la ciudadanía.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Para Rafael Fals Cabalet nunca hubo un imposible. 
Su vida estuvo signada por la familia y el trabajo. 
A ambas obras se entregó con convicción y con 

vocación.
Hablaba poco, sabía escuchar, su sonrisa era la 

defi nición de la honestidad; miraba con una dulzura 
incalculable y decía recto. Nunca hizo nada en lo que 
no creyó primero. Y en nada creyó más que en Cuba, 
el país que necesitaba buenos trabajadores y a ello 
se consagró sin aspirar a más honor que el de hacer 
bien.

Conocía las mañas y las medidas exactas para ha-
cer un pan exquisito, y en pocos lugares fue más feliz 
que en su panadería. De los primeros en llegar, de los 
últimos en irse. Nunca hubo una máquina vieja que 
se resistiera a su ingenio, a sus deseos de producir, a 
su necesidad de hacer. 

Veintitrés veces recibió la condición de Vanguardia 
Nacional, mereció la medalla Hazaña Laboral, la or-
den Lázaro Peña de I, II y III grados y la condecora-
ción de Héroe del Trabajo de la República de Cuba en 
2001. Y es el Héroe de su familia.

Junto a Ofelia, su compañera de vida y de obras, 
su alma y su sostén, cimentó un hogar extraordina-
rio. Ellos supieron ser padres de sus hijos; y de sus 
nietos, ejemplo. En la casa de la calle Carmen no 
faltó nunca lo esencial: respeto, cariño, valores, y la 
puerta abierta para todo el que llegara a su umbral.

Cuando los años lo obligaron a no estar a diario en 
la “Grimau”, él volvía siempre. Iba, les echaba el ojo 
a sus viejas máquinas, las comparaba con las nuevas, 
recargaba las fuerzas con el olor salido del horno y 
aseguraba regresar pronto.

Cuando la enfermedad empezó a llevarse sus me-
morias jamás se permitió olvidar quién era: un pa-
nadero-Héroe. Moldeó con amor y dedicación a dos 
hijos, tres nietos y tres bisnietos, allí está su estre-
lla más preciada, donde puso los ingredientes más 
elevados y mantuvo una atención constante durante 
toda la cocción.

Ramiro Valdés evalúa objetivos 
económicos en Nuevitas
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Entre todos los municipios 
del país, Nuevitas tiene una 
de las mejores potabiliza-

doras, muy superior a otras con 
mayor densidad poblacional. El 
liderazgo fabril devino una ra-
zón básica que sustentó la im-
portante y necesaria inversión. 
Pero los caminos al agua se tor-
nan tortuosos por momentos 
en el norteño territorio, quizá 
porque en la red se hallan sus 
pies de barro. La salinidad y los 
años les pasan factura, y las fu-
gas en tuberías y válvulas ha-
cen  “travesuras”.

Eso, por ahora, reclamará 
la búsqueda de alternativas, 
sin obviar el detalle de que el 
ahorro sigue siendo uno de los 
resortes necesarios, sobre todo 
en algunas industrias altamente 
consumidoras. Su uso óptimo es 
tan vital como la necesidad de 
su empleo en la vida.

¿EL ABASTO… NO DA ABASTO?
En días bien recientes, el ci-

clo se ha extendido como elás-
tica pieza de goma. Varios fac-
tores han incidido, unos de tipo 
objetivo, como la contingencia 
energética, hasta otros como la 
medida oportuna, la decisión 
inteligente.

La visita de un equipo de 
especialistas y directivos de 
acueducto, más expertos de 
esa rama que acompañaron la 
reciente visita integral del Par-
tido y el Gobierno de la provin-
cia, sirvió para un necesario in-
tercambio. No bastó tocar solo 
los problemas, sino dejar fór-

mulas que despejen el camino 
hacia las soluciones.

Un veterano de “mil campa-
ñas”, Luis Palacios, director del 
proyecto cubano-saudí en Ca-
magüey, recordaba que los 600 
litros por segundo — capacidad 
de diseño de la planta— es una 
cantidad sufi ciente para entre-
gar el preciado líquido con re-
gularidad a los tres circuitos de 
que dispone la urbe, aunque en 
el Grupo C radica la mayor con-
centración de población.

El movimiento de válvulas re-
sulta un problema, pues quien 
ejecuta ese procedimiento 
no dispone de un medio de 
transporte, y ello retarda la 
llegada del agua a las vivien-
das, sobre todo porque son 
incontables los reservorios 
creados ante las inestabilida-
des históricas.

Aunque hay mejoras indis-
cutibles, quedan asuntos pen-
dientes que pudieran solucio-

narse en el venidero 2023, con 
un presupuesto destinado a 
dotar al emplazamiento muni-
cipal de todas las condiciones 
esenciales, y con ramifi cación 
inversionista igualmente ha-
cia la estación de bombeo en-
clavada en El Corojal, distante 
unos 7-8 kilómetros.

En estos momentos se tiende 
desde allí una conductora enfo-
cada a derivar agua cruda hacia 
las fábricas de cemento 26 de 
Julio y la termoeléctrica 10 de 
Octubre, un circuito totalmente 
independiente que tributa a la 
población, y prácticamente en 
su movida fi nal.

Según técnicos, los estudios 
de pitometría son imprescindi-
bles, dadas las limitaciones con 
la información sobre el sistema 
de acueducto actual. Ello facili-
taría, dijeron, un esquema me-
jor diseñado de cómo ejecutar 
la distribución, y que se benefi -
cien hasta las zonas más altas.

Durante esas jornadas com-
plejas, la distribución de agua 
solo se apoyaba en una única 
pipa, alquilada, con la cual re-
sultaba poco menos que impo-
sible atenuar la gravedad del 
asunto.

Las quejas se “elevaron” en 
mayo, y durante los primeros 
días del actual han tenido un 
ligero descenso. Por supuesto, 
las mismas tenían como deno-
minador común la carencia de 
agua, y la necesidad de agilizar 
mecanismos que condujeran a 
respuestas positivas.

AGUA HAY, PERO…
Las lluvias han dejado bue-

nas cotas. En El Corojal llega el 
sufi ciente líquido para potabi-
lizar, con una piscina que, re-
fi eren, puede almacenar unos        
4 000 metros cúbicos.

Para descargar ese volumen 
hay que esperar normalmente 
ocho horas y con dos turbi-
nas activas, pero con años de 
explotación, se consigue sufi -
ciente presión. Sin embargo, 
los golpes eléctricos recientes 
afectaron la inyección de agua 
a la cabecera territorial, con el 
consiguiente alargamiento de 
los ciclos.

Afortunadamente, los despla-
zamientos de dos grupos elec-
trógenos ya garantizan el bom-
beo y distribución sin que los 
apagones interfi eran. Una me-
dida de indiscutible impacto, 
dada la demanda que existe 
en cualquier vivienda para los 
quehaceres propios del hogar.

Rafael Vázquez, especialista 
en inversiones de la Empresa 
de Servicios Ingenieros, refe-
ría que se ha trabajado muy en 
serio en la instalación, incluso, 
se ha logrado un agua de supe-
rior calidad para su consumo, si 
bien faltan otros ajustes, como 
en el sistema de fi ltrado.

Dada la ubicación de la pota-
bilizadora y de la estación de 
bombeo, ambas en zonas apar-
tadas, motivan la reclamación 
legítima de sus trabajadores de 
la impostergable activación del 
transporte obrero, pues la ma-
yoría debía ejecutar el trayecto 
a ambos lugares en largas ca-
minatas, con el consiguiente 
retardo en el inicio de la jor-
nada laboral.

Yelenis Hernández Monte-
negro, miembro del Buró Pro-
vincial del Partido, en diálogo 
con el colectivo de la potabili-
zadora, exhortó a resolver las 
situaciones que afectan a los 
trabajadores, a esforzarse en 
impedir que demoras innece-
sarias puedan afectar la distri-
bución de agua a Nuevitas.

No pocas las subjetividades 
afl oran, y esas fueron identi-
fi cadas. Queda entonces no 
demorar en despejarlas, en 
apartarlas de la cotidianidad, 
en continuar el fortalecimiento 
del trabajo integral, y recuperar 
fuerza especializada.

El camino es largo, pero en 
Nuevitas los entresijos del agua 
deben, tienen, que ser historia 
antigua.

Nuevitas y los entresijos del agua
Por Gilberto Rodríguez Rivero. Foto: Leonardo Soto (delegado del INRH)

Universidades agramontinas son de la Revolución
Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Como “visitas diferentes” catalogó Federico Her-
nández Hernández, primer secretario del Parti-
do Comunista de Cuba (PCC) en la provincia, las 

que desarrollaron las máximas autoridades políticas 
y gubernamentales del territorio durante esta semana 
a las casas de altos estudios agramontinas, acompa-
ñadas por artistas, intelectuales, glorias deportivas y 
científi cos.

“La idea ha sido sentirnos todos estudiantes y 
profesores, acompañar a las universidades, más 
que chequear y controlar sus funcionamientos”, 
explicó el dirigente político, quien recorrió dife-
rentes áreas de ambos centros, como cafeterías, 
residencias, comedores, cocinas y el organopónico 
de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz (UC) .

El Primer Secretario dialogó con alumnos durante el 
desayuno, en pasillos y parques, y se interesó por las 
difi cultades en las becas, los resultados académicos y 
avances en proyectos científi cos. Aprovechó, además, 
para intercambiar con las estructuras de dirección, 
profesores y militantes del PCC.

“Para nosotros ha sido una experiencia extraordina-
ria porque es una manera diferente de llegar a estos 
centros, de que nos transmitan los problemas y com-
prometer soluciones”, expresó Hernández Hernández.

En las visitas integrales participaron también repre-
sentantes de organizaciones de masas, entidades que 
apoyan el funcionamiento de los procesos, directivos 

de empresas y sectores que tienen carreras en la UC y 
en Ciencias Médicas.

“Resulta una experiencia positiva la de escuchar 
las principales preocupaciones que tiene la juventud. 
Presenciamos el intercambio con estudiantes de am-
bas escuelas, y pudimos conocer sus preocupaciones y 
planteamientos con respecto a varios problemas. Hay 
que tener en cuenta sus peticiones y valorar formas 
de resolverlas para lograr un mayor acercamiento”, 
considera Luis Ulacia, campeón mundial y olímpico en 
béisbol.

Durante su estancia en la UC, Federico Hernández 
Hernández destacó la incorporación del complejo 
agroindustrial de granos Ruta Invasora, que tendrá allí 
un centro de elaboración con cafetería y área de ven-
tas, que se suma a las ya existentes de trabajadores 
por cuenta propia y empresas estatales de comercio. 
“Nos parece una idea de futuro, en un centro formador 
no pueden faltar las opciones gastronómicas, y hemos 
tomado acuerdos para generalizar estas acciones”, re-
saltó. Para el 26 de Julio anunciaron en la Universidad 
Médica la apertura de un Café Literario en su librería 
Tula Aguilera.

El deterioro de la infraestructura de las residencias 
estudiantiles también preocupa: “Lo consideramos 
un problema acumulado, con mucho costo de fi nan-
ciamiento, pero estamos estudiando qué podemos 
hacer con los recursos que tenemos y cuáles son las 
urgencias.

“Constituye prioridad vincularnos más a las univer-
sidades, y que estas se relacionen con la vida econó-

mica de la provincia, al barrio, al impacto social. He-
mos apreciado entusiasmo, compromiso y disciplina, 
que nos permite afi rmar que nuestras universidades 
son y seguirán siendo de los revolucionarios”, senten-
ció el Primer Secretario.
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Por Yanisleidy Prado Rojas
Fotos: Leandro Pérez Pérez

“¡Qué manera de haber ca-
labazas, no se puede cami-
nar, uno camina por arriba 

de las calabazas!”, así salía del 
campo a nuestro encuentro 
Leonardo mientras hablaba de 
cuántos quintales deberían re-
cogerse y anunciaba cuánto de 
la hortaliza habría muy pronto 
en Vertientes. Entre apretones 
de manos afi rmaba con orgullo 
ante las provocaciones que sí, 
que eran “de la tropa del Che”.

En pocos minutos, los melli-
zos Leonardo y Jesús Lezcano 
Capote te contagian con su 
energía. Ágiles, impetuosos, de 
hablar rápido, inquietos, pare-
ciera que no se cansan y que el 
campo no es trabajo duro para 
ellos.

“A estas tierras llegamos para 
desarrollar la producción de 
alimentos, tema tan importante 
para el país. Empezamos el año 
pasado aquí. Esto era monte, 
marabú, manigua, maleza y 
bajo las difi cultades, y bajo 
todo, hemos trabajado junto al 
municipio, que nos ha apoyado 
en todas las esferas. Así con-
seguimos lo que tenemos hoy: 
tierras limpias, tierras produ-
ciendo, tierras trabajadas”.

—¡Y resultados!— salta Jesús 
(J) tras la pausa de su hermano.

—¿Tan rápido?— preguntó 
esta periodista asombrada.

—Sí, a los seis meses de estar 
aquí ya teníamos resultados. 

Donde se trabaja se ven los re-
sultados enseguida —sentenció 
Leonardo (L).

Provenientes de una familia 
de campo y ayudando a su pa-
dre en la siembra de cultivos, 
varios aprendieron las mañas 
agrícolas, “en el día a día y con 
el trabajo diario”. Cuenta Leo-
nardo: “En la escuela fuimos 
inteligentes, de hecho nos ga-
namos una semana en Santa 
Lucía y no quisimos ir”, y entre 
risas, Jesús explica: “Es que nos 
gustaba el campo de siempre, 
desde chiquitos. No nos da 
pena decir que somos guajiros 
y nos gusta serlo. Hoy no somos 
guajiros por obligación, disfru-
tamos la siembra”.

—¿Por eso las tierras de 
la familia se les quedaron 
chiquitas? 

L: “Aquellas tierras ya no eran 
sufi cientes, entonces nos facili-
taron crecer en terreno. Tene-
mos estas dos caballerías aquí 
en Santa Rosa, más otras dos.

—¿Y cómo desmontaron todo 
eso, porque dicen que cuesta 
mucho?

L: Sí, todo eso es verdad. Da 
mucho trabajo, pero como la 
frase que nos gusta: “lo hicimos 
con la vergüenza de los cama-
güeyanos”, como dijo Agra-
monte un día.

—Pero, además hacen falta 
otros recursos.

L: Trabajo, decisión y el apoyo 
del municipio, que nos ha apo-
yado. El país nos ha apoyado en 
general. Ya hemos cosechado 

calabaza, maíz, yuca… Recogi-
mos buenas cosechas de col y 
cebolla y hemos previsto sem-
brar dos caballerías de arroz. 
Ahora incursionaremos en 
otros cultivos para comercia-
lizar con el turismo y vamos a 
producir boniato, frutabomba, 
garbanzo. Tenemos que desa-
rrollar en cultivos, cultivos de 
calidad, malanga…

—¿Ustedes solos no podrán 
con todo eso?

L: Somos dos productores y 
cuatro o cinco obreros cuando 
hacen falta, porque no pode-
mos pagar salario por gusto 
porque si no vamos en contra 
de la economía.

J: Y hoy estamos por el de-
sarrollo, si no optamos por el 
desarrollo estamos perdidos. 
No podemos pagar salario si no 
hay producción

—¿A cuáles problemas se 
enfrentan?

J: Hoy no podemos mirar los 
problemas sino lo que se puede 
hacer, no podemos concentrar-
nos en los problemas.

—Insisto
L: Tenemos défi cit de com-

bustibles, de fertilizantes, pero 
tenemos siembras y produccio-
nes así mismo, con todos esos 
défi cit.

J: Los recursos están limita-
dos, pero hay que tirar con lo 
que tenemos: dejarle un po-
quito de yerba a la calabaza 
para hacer un equilibrio y que 
la plaga no le afecte, así se ma-
neja y no podemos pararnos, 
son momentos difíciles, pero 
no podemos parar. De hecho, 
lo pueden ver que hay miles de 
calabazas, con plaga, sin plaga, 
sin fertilizantes y sin químicos; 
esto es natural.

—¿Qué aspiraciones tienen?
J: Tener un día un tractor de 

aquí del área, que no haya que 
alquilarlo, que sea nuestro 
aquí. ¡Y lo vamos a lograr!

L: Insertarnos en el turismo 
rural, ya tenemos las bases. 

J: Estamos preparándonos, ya 
tenemos un ranchón y lo vamos 
a poner con todo, porque hay 
que estar en todas las esferas, 
tenemos que ser diversos para 
poder llegar a ser grandes.

L: Y que nos lleguen más tec-
nologías, porque estuve en La 
Habana y conversé con guaji-
ros de allá y me di cuenta que 
estábamos engañados, que no 
tenemos tecnología. Allá las 
“fregá” son de cinco máquinas 
de riego. ¡Imagínese si aquí nos 
ponen eso!

—¿Se han benefi ciado con las 
medidas para el desarrollo de 
la agricultura?

L: Han favorecido mucho la 
producción de alimentos. Le 
han dado paso al campesinado 
cubano a tener muchas oportu-
nidades y a nosotros nos ofre-
ció la posibilidad, por ejemplo, 
de que el banco nos fi nanciara 
una caballería de buldoceo, 
y las nuevas perspectivas de 
comercialización.

—¿Qué les dirían a quienes-
desean, pero no se deciden a 
empezar?

J: Que no teman intentarlo; 
que lo enfrenten, que lo van a 
lograr; que si les gusta, lo ha-
gan, porque tenemos que pro-
ducir. Hoy la tarea es sembrar 
comida. Y van a tener los bolsi-
llos con dinero porque la leche, 
la carne, los cultivos varios tie-
nen buen precio. Si se trabaja, 
tenemos; lo que hay es que tra-
bajar, tenemos que trabajar.

L: Esto es real, no es fi cticio. 
Nosotros trabajamos todos los 
días.

J: Y el campesino tiene que 
dormir poco.

L: Y no puede jugar a las 
casitas metido en la casa el 
día entero porque no tiene 
producciones.

Así cuentan sus experiencias 
estos muchachos de la CCS 
Juan Manuel Márquez, orgullo-

sos de su aporte al municipio y 
la provincia y de haber recibido 
en sus tierras en estos últimos 
meses, en distintos momentos, 
las visitas del Ministro de la 
Agricultura, del Presidente y el 
Vicepresidente del país.

Indagando con personas que 
les conocen más de cerca nos 
comentó Orlando Hernández 
Vigoa, delegado municipal de 
la Agricultura: “Son dos pro-
ductores de élite en el muni-
cipio, y de excelencia, con una 
mirada hacia al futuro, siempre 
aplicando la ciencia y el desa-
rrollo. Aquí se han logrado pro-
ducciones con rendimientos de 
primer mundo, y lo han traba-
jado con mucha ecología. Tie-
nen ascendencia de personas 
de campo y eso los ha ayudado 
mucho, pero sobre todo es por 
su dedicación y abnegación.

“No son los únicos en eso, 
tenemos que ser justos por-
que hoy es muy grande el com-
promiso que tienen los que 
producen con el pueblo, pero 
ellos son un ejemplo. Siem-
pre que nos han pedido algo, 
de lo poco que hay los hemos 
priorizado, porque son una ga-
rantía, y por su seriedad. Hay 
productores que tienen precios 
no excesivos, pero que no son 
los más asequibles para el pue-
blo, sin embargo, ellos tienen 
esa concepción clarita y son de 
los que más bajos venden  sus 
productos. El pueblo está muy 
contento con ellos, sobre todo 
con esta área que tenía mucha 
maleza y ellos han hecho un 
trabajo extraordinario”.

Los guajiros “de la tropa del Che”

No por gusto Vertientes resultó Destacado en la 
emulación por el 26 de Julio. Aunque todavía 
insufi cientes, sus resultados en la producción 

de alimentos muestran ascenso y su programa de 
desarrollo pretende ambiciosas metas. A ellas nos 
acercó Orlando Hernández Vigoa, delegado munici-
pal de la Agricultura, y con sus protagonistas Ade-
lante estuvo conversando en el surco.

• Por más de dos años el pueblo ha recibido más 
de 30 libras per cápita en viandas y frutas.

• Se está rescatando la malanga: hace cuatro años 
estuvieron en producción unas 270 hectáreas; ya su-
man 135 .

• Se logra la entrega de alrededor de 3.7 kg de pro-
teínas por habitante en diferentes etapas. 

• Es el municipio mayor productor de leche de 
cuba. Sobrecumple el plan anual en más de dos mi-
llones de litros aunque es el más grande de los últi-

mos 20 años. Se sobrecumple en más de 8 000 litros 
todos los días.

• En medio de la situación económica se prepara la 
infraestructura para el proyecto Congo-Cenizo, que 
prevé una entrega diaria de 4 000 litros de leche.

• Gracias a la mejora genética las vacas andan por 
los 4.8 litros de leche, cuando hace tres años daban 
3,5. 

• En más de 246 toneladas se sobrecumple la en-
trega de carne, también es un plan alto para los úl-
timos años.

• Tres grandes productores se encargan de la cría 
de unos 12 000 cerdos. Hace apenas dos meses no se 
contaba con ninguno.

• El municipio posee una moderna planta de be-
nefi cio de carbón, única de su tipo en el país, y unas 
ocho mil hectáreas de marabú con reserva para 10 
años de explotación. 
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en modo 
verano

¿Y cómo se teje el oro? 

Después de dos años de limitaciones por la pande-
mia, la Asociación Hermanos Saíz (AHS) vuelve con 
bríos para este verano 2022. Entre las múltiples 

propuestas se encuentran las del proyecto Golpe a Gol-
pe, con más de 300 actividades.

La especialista de esa iniciativa sociocultural, Elibel 
Seoane Caballero, confi rmó que viajarán “a barrios en 
transformación, circunscripciones y varias comunidades 
de difícil acceso en los municipios. Se nos insertarán los 
especialistas del Museo Provincial Ignacio Agramonte 
Loynaz y, además, el Centro Provincial del Libro y la Lite-
ratura facilitará la venta de ejemplares”.

Otras de las sensaciones es la primera jornada de tea-
tro Frontera Cero, desde ayer hasta el día 3 de julio. La 
jefa de la sección de artes escénicas de la AHS, Heidy 
Almarales Sierra, declaró que el programa brinda, junto 
con las puestas, espacios teóricos donde intervendrán 
personalidades como la teatróloga Isabel Cristina López 
Hamze y el director Freddys Núñez Estenoz.

Participan Teatro sobre el Camino, de Villa Clara; Teatro 
de la Totalidad, de Guantánamo; La Chimenea, de Cama-
güey, y el argentino Ryan Dellas Salas, con el work in pro-
gress La razón de mi drag. “Queremos traer un poco de 
los creadores jóvenes que han crecido bajo la sombra de 
la AHS, y por eso deseamos que la mayoría de las accio-
nes ocurran en nuestra sede”, expresó Almarales Sierra.

Las artes visuales estarán representadas con el evento 
de fotografía Caja de luz, del 14 al 17 de julio. Hierosco-
pia, festival de cine comunitario de Nuevitas, tendrá su 
décima edición del 28 de julio al 1ro. de agosto. Poco 
después llegará la Cruzada Literaria. Aclaró Ihordan To-
rres Hernández, presidente de la AHS en la provincia, 
que la Casa del Joven Creador mantendrá sus espacios 
habituales, peñas y conciertos.

Puede que el rey Midas haya muerto por la maldición de 
convertirlo todo en oro. Mas hay un poder diferente en 
Marlene y Nancy, que cosen, tejen y hacen el oro, pero 

no el de Midas, sino el de verdad, el que nace de la voluntad 
y el amor de cumplir los sueños. Manus Aureus signifi ca ma-
nos de oro en latín y nombra a su proyecto. 

Cuando llegué a la casa de Marlene en la calle Santa Rosa, 
lo hice media hora antes; ella todavía limpiaba el piso con 
la agilidad de la gente que quiere vivir despacio. Me pi-
dió que le cuidara el negocio y yo, con solo ideas vagas de              
compra-venta, me senté cerca de la puerta antigua, entre 
tantos tejidos, mientras me preguntaba cuánta paciencia 
habría que tener para fabricar todo aquello. 

Luego llegó Nancy, quien traía sus instrumentos en una 
bolsa, junto a las blusitas que estaba haciendo en esos 
días, porque ella cose y teje donde y cuando sea, incluso al 
tiempo que da una entrevista. 

“En el año 2010 este proyecto comenzó como colectivo 
plástico, que fue creciendo hasta convertirse en Manus Au-
reus, el cual ya cuenta con 12 años de fundado, aunque como 
proyecto comunitario quedó conformado en 2015”, relata 
Marlene desde su sofá, y Nancy la sigue: “Nosotros practi-
camos la costura, el tejido, el bordado, el parche, la pintura, 
el papel maché, la bisutería, utilizamos diferentes técnicas 
y materiales. Ahora nos encontramos insertadas dentro del 
proyecto Arte Plaza, de la Ofi cina del Historiador de la ciu-
dad de Camagüey, para promover las industrias creativas”. 

Los premios no han cesado, como los otorgados por el Cie-
ric y el más reciente galardón en el Concurso Refl ejos de la III 
Bienal de Diseño 2022, por el espacio comercial con la mejor 
representación de tradiciones, en la tienda El Telégrafo.

“Nuestro proyecto se caracteriza por rescatar y represen-
tar tradiciones, manualidades que ya no se usan, pero que 
nosotras nos hemos empeñado en regresar a la actualidad, 
para que no se pierdan esos elementos estéticos y artísticos. 

También orientamos nuestro 
trabajo hacia la formación y 
capacitación de las personas 
en estas labores, a través de 
la Casa de Orientación de la 
Mujer y la Familia; por ejem-
plo, Nancy es profesora de 
Corte y costura y yo —se se-
ñala Marlene a sí misma— imparto clases de tejido”. 

Durante el confi namiento por la COVID-19, fueron más áu-
reas sus manos.

“Algunas tiendas estaban cerradas; otras, desabasteci-
das, las personas no tenían dónde comprar objetos utilita-
rios simples como un pañito de cocina, unas agarraderas, 
nasobucos o una alfombra, y ahí comenzó nuestro trabajo, 
enfocado en solucionar los problemas económicos y so-
ciales existentes. Como era tan complicado encontrar ma-
teriales para las manufacturas, pues utilizamos mucho los 
reciclados”. 

Manus Aureus deja otras ganancias, que no se miden ni se 
venden. Nancy es jubilada y Marlene, una mujer en situación 
de discapacidad. Nancy pensaba que con la jubilación su 
vida laboral había terminado; lo mismo creyó Marlene con 
el accidente que le provocó una lesión medular a nivel torá-
cico, pero ambas encontraron un camino de resiliencia y de 
arte hecho a mano. 

La entrevista ya ha terminado, al menos la formal, pero 
inicia la más grata conversación, en la que Nancy vuelve a 
sacar su aguja y su tela y siente un alivio tremendo, como si 
esos minutos lejos hubieran sido interminables, ya se siente 
segura. Marlene también toma un carrete enorme de hilo 
azul y me da una clase express de tejido, como si yo fuera 
una alumna de sus cursos. Saca todos los percheros de su 
armario para mostrarme, orgullosa, su ropa, la que teje y 
viste. 

Nancy me cuenta su sueño más inmediato de hacer un 
desfi le de modas para niños y niñas. Marlene narra sus ava-
tares en los hospitales y en su silla de ruedas, cuando nadie 
creía que ella volvería a caminar y “mire ahora, periodista, la 
recibí limpiando mi casa, eso gracias a mi voluntad y a este 
proyecto, que me ha devuelto las ganas de vivir”. 

Sentirse útiles y realizadas a sus más de 50 años, es el ver-
dadero oro que les ha legado Manus Aureus. Ellas trabajan 
con el hilo que compran “por aquí y por allá” y entregan en 
sus manos, un pedacito de ellas mismas; porque para coser 
y tejer el oro no hace falta ser Midas, solo ser una Marlene 
incansable y una Nancy laboriosa, solo hace falta llevar el 
talento en las manos y lo áureo dejárselo al alma. 

Por Yang Fernández Madruga

Por Legna María Caballero Pérez. Foto: Yoel Benítez Fonseca

• Miércoles 6 de julio                                                                     
Teatro Principal                                                                                                    
8:30 p.m.: Gala del Ballet de Camagüey.
• Jueves 7 de julio
Centro de Convenciones Santa Cecilia
10:00 a.m.: Apertura. Conferencia magis-
tral La isla cercana y desconocida. Pre-
sencia de Haití en la obra de Nicolás Gui-
llén, de Ana Margarita Mateo Palmer.
Plaza de El Gallo
8:30 p.m.: Homenaje Machère Haïti.
• Viernes 8 de julio
Centro de Convenciones Santa Cecilia
9:00 a.m.: Conferencia Itinerarios de la 
conciencia negra en Cuba. Comentarios 
sobre una investigación que comienza, 
de Zuleica Romay.
11:05 a.m.: Mesa de discusión El enfo-
que integral afi rmativo para la política 
pública del Programa Nacional Color 
cubano.
12:05 p.m.: Presentación de libros La 
rueda dentada, El diario que a diario 
y Epigramas y otras provocaciones, de 
Guillén.
Sala de conciertos José Marín Varona
8:30 p.m.: Espectáculo Noche Cubana. 
Homenaje a José Luis Cortés.
• Sábado 9 de julio
Centro de Convenciones Santa Cecilia
9:00 a.m.: Conferencia Nicolás Guillén: 
nuevos apuntes a su diálogo con Haití, 
de Emilio Jorge Rodríguez.
2:00 p.m.: Conferencia Guillén en sus 
setenta; ¿poeta joven?, de Denia García 
Ronda.
Galería Fidelio Ponce
8:30 p.m.: Apertura de exposición foto-
gráfi ca Digo que yo no soy un hombre 
puro.
Plaza de El Carmen
9:30 p.m.: Concierto de Tony Ávila y su 
grupo.
• Domingo 10 de julio
Plaza de los Trabajadores
9:00 a.m.: Develación de escultura a Gui-
llén modelada por Martha Jiménez.
Casa natal Nicolás Guillén
10:30 a.m.: Reinauguración de la Casa 
Natal de Nicolás Guillén.
Casa de la Diversidad
8:00 p.m.: Lectura de Nancy Morejón.
Casa de la Trova
9:00 p.m.: Clausura del Coloquio y Fes-
tival. Presentación de temas del disco 
Canto a Guillén. Premiación del Con-
curso del Son.



CAÑABATE, FINALISTA MUNDIAL
El camagüeyano Luis Gustavo Caña-

bate y su compañero Carlos Daniel Ra-
mos fi nalizaron en el sexto lugar de la 
competencia de plataforma del torneo 
de clavados del Campeonato Mundial 
de Deportes Acuáticos que acoge Buda-
pest, capital de Hungría. Este resultado 
los colocó como la segunda dupla de 
América en los saltos ornamentales 
sincronizados a 10 metros, solo por de-

trás de los canadienses Rylan Wiens y 
Nathan Zsombor-Murray, medallistas 
de bronce. Hao Yang y Junjie Lian, de 
China, merecieron la presea dorada 
y los británicos Matthew Lee y Noah 
Williams fueron segundos. Esta fue la 
séptima ocasión en la que una dupla 
cubana llega a la fi nal mundial de este 
evento. 

TOROS JUNTO A TIGRES Y GALLOS
La Comisión Nacional de Béisbol 

anunció esta semana la composición 
de los seis equipos que participarán 

en la Liga Élite del béisbol cubano, que 
comenzará el venidero día 8 de octu-
bre, dejando claro que uno de ellos 
lo integrarán peloteros de Camagüey, 
Ciego de Ávila y Sancti Spíritus. Según 
la metodología empleada por la Co-
misión, Eriel Sánchez será el manager 
del híbrido entre Toros, Tigres y Ga-
llos. Para elegir los nombres de cada 
conjunto se realizará una encuesta 
nacional. El resto de las novenas se 
compondrán de la siguiente forma: 1: 
PRI, ART, IJV; Equipo 2: IND, MAY; Equipo 
3: MTZ, CFG, VCL; Equipo 5: LTU, GRA; 
Equipo 6: HOL, SCU, GTM.

CHICA Y CHICO TAÍNO
Este jueves se realizó la clausura ofi -

cial de los 48 Juegos Deportivos Taínos 
2022 de la Universidad de Camagüey, 
en la que se premió a los estudiantes 
Dainelys Rocamora y Kevin Mesa como 
Chica y Chico Taíno, respectivamente. 
En la ceremonia, el Rector de la Casa 
de Altos Estudios, Dr. C. Santiago Lajes 
Choy, también entregó los trofeos a los 
equipos de las facultades que ocupa-
ron el podio: Cultura Física, Ciencias 
Económicas y Construcciones. 

Juveniles dan 
las primeras medallas

Los Guerreros de El Mayor lograron el pasado 
sábado su décima corona consecutiva en la 
conclusión del 59 Torneo Nacional de Boxeo 

Playa Girón, liderados por el bicampeón olímpico 
Julio César La Cruz, quien junto al pinareño Roniel 
Iglesias llegó a doce medallas de oro. 

La Cruz y Roniel, también dos veces titular bajo 
los cinco aros, tuvieron cómodos duelos en la    
disputa de los tronos de los 91 y 69 kilogramos, 
respectivamente. Iglesias superó en las tres dis-
tancias al juvenil habanero Darián Castro, mien-
tras que “La Sombra” bailó en el combate de cierre 
al santiaguero Freddy Pérez. Ambos rompieron el 
empate en el ranking histórico de máximos gana-
dores en certámenes nacionales con el mítico Teó-
fi lo Stevenson y ahora están a un metal dorado del 
recordista Félix Savón (13). “Es un honor pasarle en 
esa lista a Stevenson, aunque él es insuperable. 
Me motiva a seguir preparándome para llegar a lo 
más alto y de paso continuar ayudando a la pro-
vincia”, dijo La Cruz al respecto.

La velada fi nal comenzó con el esperado enfren-
tamiento de los pesos mosca entre el espirituano 
Yosvany Veitía y el local Damián Arce, que resultó, 
como se presagiaba, un torrente de golpes de cam-
pana a campana. Con Arce yendo hacia adelante 
todo el tiempo; Veitía, más escurridizo que nunca, 
apostó por los contragolpes. En tan cerrado pulso 
los jueces votaron 3-2 a favor del visitante, quien 
consiguió así su décimo cetro cubano.

Para Lázaro Álvarez (60 kg) y Arlen López (81 kg) 
la gran fi nal resultó puro trámite, sus contrincan-
tes no les exigieron al máximo. También paseó la 
distancia el camagüeyano Yoenlis Hernández, ver-
dugo del espirituano Alex Pérez. El otro Guerrero 
de El Mayor que subió a lo más alto del podio, rati-
fi cándose “sensación” del torneo, fue el joven Nel-
son Williams (86 kg). Pocas veces un novato mostró 
tanto poderío, a tal punto de provocarle tres con-
teos de protección al holguinero Carlos Pérez para 
ponerlo fuera de combate en el segundo round.

Con los tres oros y la plata de la última jornada, 
la escuadra anfi triona sumó 31 unidades para en-
cabezar el escalafón por equipos por delante de 
Guantánamo y Sancti Spíritus, ambos con 25 pun-
tos, pero los orientales con una presea plateada 
más. 

Al término de la competencia el presidente de la 
Federación Cubana de la disciplina, Alberto Puig de 
la Barca, declaró a Adelante que se observó un alto 
nivel técnico y futuro garantizado en varias divisio-
nes con jóvenes con resultados internacionales y 
otros que desde sus territorios se prepararon muy 
bien. “El caso de Camagüey es increíble. Reafi rman 
un dominio inédito de una década en la que varios 
de sus peleadores también han conseguido la glo-
ria en escenarios internacionales para el disfrute 
de nuestro pueblo. Hay que quitarse el sombrero 
con sus entrenadores y atletas, y también con los 
directivos por la organización y el apoyo a este 
tipo de eventos”, agregó el directivo.

Los Juegos Nacionales Escolares comenzaron hace par de 
semanas con las competencias de varios deportes de la 
categoría juvenil, en las que los atletas camagüeyanos 

lograron resultados excelentes.
Guiados por la Maestra Internacional Ineymig Hernández, 

el conjunto de ajedrez conquistó el primer lugar general 
por provincias. La miembro del equipo olímpico cubano 
acumuló 6.5 unidades de nueve posibles y quedó en plata 
ante el empuje de la talentosa santiaguera Leannet Mariah 
Bosch (siete puntos). Entre los varones, Leduar Manuel Gon-
zález completó seis puntos, válidos para conquistar la pre-
sea de bronce en la lid masculina, por detrás del habanero 
Alain Otero (6.5) y el avileño Keber Solares (6).

Otra disciplina que trajo muy buenas noticias fue la lucha 
en sus dos variantes, porque superaron los pronósticos al 
alcanzar nueve medallas con solo 12 atletas inscriptos, para 
ocupar el tercer lugar por territorios. Los cinco oros y las 
cuatro platas estuvieron repartidas de la siguiente manera: 
libre femenina (Kristi Nicot Delgado, oro; Yanairis Endres 
Pérez, plata); lucha grecorromana (Maddiel Herrera Estrada, 
oro; Yandri Poll Loyola, oro; Guillermo Pol Mola, plata); y 
lucha libre masculina (Leduar Sanchez Ayala, plata; Kevin 
Elliot Abreu, plata; Jorge Belen Vicet, oro; Ridisvel Zayas 
Acuña, oro).

Además del renacer de las luchas, el judo también estuvo 
a la altura del reto que se propone Camagüey de estar entre 
los cinco mejores de la 57 edición de los Juegos Juveniles 
Nacionales. Los metales plateados de Lienni Liset Varona y 
Raidel Betancourt, junto a los bronces de Leither Báez, Lo-
rena Viel, Richard Brayson, Maryanis García y Marlon Soler, 
ubicaron al elenco en el cuarto escalón del global.

En el bádminton, par de camagüeyanas brillaron por en-
cima del resto para que la tabla general le diera el tercer 
lugar a esta delegación. La fl oridana Erly Cabrera resultó la 
atleta más destacada al colgarse dos medallas doradas, y 
su compañera Yenisel Salazar le secundó con una de oro y 
otra de bronce.

Otro elenco que arrasó fue el de gimnasia artística. En la 
modalidad de conjunto, Liceth Estévez, Dilaida Cruz, Leydi 
Mari León, Jennifer Ruiz y Annelis Cova conquistaron un oro 
y un bronce, mientras que de manera individual Leidy Mon-
zón obtuvo tres primeros lugares, dos segundos y dos ter-
ceros. Otras chicas como Cristal Pérez, Daniela Cabrales y 
Gerlin Torrentes, también resultaron multilaureadas.

Al cierre de esta nota llegaban al puesto de mando de la 
Dirección Provincial de Deportes otras informaciones feli-
ces sobre las formidables actuaciones de nuestros mucha-
chos y muchachas que publicaremos en próximas edicio-
nes. También estaremos atentos a la segunda etapa de los 
Juegos para la cual se abanderó a la delegación agramon-
tina este jueves en la EIDE Cerro Pelado.

Una década de dominio 
agramontino sobre el ring
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CAMPEONES 
Peso NOMBRE PROV.
48 kg. Billy Rodríguez HAB
52 kg. Yosvany Veitía SSP
57 kg. Osvel Caballero MAY
60 kg. Lázaro Álvarez PRI
63 kg. Erislandy Álvarez CFG
69 kg. Roniel Iglesias PRI
75 kg. Yoenlis Hernández CMG
81 kg. Arlen López GTM
86 kg. Nelson Williams CMG
91 kg. Julio César La Cruz CMG
+91 kg. Carlos Castillo HAB

CUADRO DE HONOR
Más técnico
Yoenlis Hernández (CMG-75 kg).
Más combativo 
Erislandy Álvarez (CFG-63 kg).
Mejor entrenador
Jorge Francis Martínez (CMG).
Mejor árbitro
Luis Hidalgo (GRA).

2 de julio de 2022 Deportes 7
A cargo de Félix Anazco Ramos



Brújula veranode 2 de julio de 2022

Con la rica miel, producto más conocido de la labor 
de las abejas, te proponemos crear un delicioso plati-
llo: muslos de pollo a la miel.

INGREDIENTES:

Comenzamos poniendo en un recipiente la miel, el 
zumo de limón y el aceite. Mezclamos bien hasta que 
se integren. Luego pelamos los dientes de ajo, los cor-
tamos por la mitad y los metemos dentro de la mari-
nada. Por último, añadimos un pequeño ramillete de 
tomillo fresco o una cucharadita (más o menos) si se 
trata de tomillo seco.

Salpimentamos generosamente los muslos de pollo 
por ambos lados. Los ponemos en un recipiente o ban-
deja y los cubrimos bien con la marinada. Los dejamos 
reposar tapado en la nevera un mínimo de 2 horas (o 
mejor hasta el día siguiente). Cada cierto tiempo les 
vamos dando vueltas para que la marinada se reparta 
homogéneamente.

Precalentamos el horno a 180 ºC, calor arriba y abajo. 
Si fuera necesario, pasamos el pollo junto con la mari-
nada a una fuente apta para cocción en el horno. Re-
partimos bien la marinada por el pollo y procuramos 
dejar el tomillo debajo para que de sabor, pero no se 
nos queme. Horneamos a media altura de 40 a 45 mi-
nutos dándole la vuelta a los muslos cada 15 minutos.

En la cocina

Tiempo extra

Toma nota

Para ver

Para empezar el verano te proponemos que no 
te pierdas el estreno reciente de  Walt Disney Stu-
dios Motion Pictures: Lightyear. Un fi lme de come-
dia y aventura animada producida por Pixar Animation 
Studios y Walt Disney Pictures. Es un spin-off de la se-
rie Toy Story de Pixar y que a su vez, funciona como 
historia para el personaje humano  Buzz Lightyear, 
quien inspiró la fi gura de acción del mismo nombre. 

Esta película es el tercer spin-off que se realiza del 
personaje de la franquicia Toy Story, Buzz Lightyear, 
pues anteriormente en el año 2000 se había lanzado 
una  película  animada  y  serie  animada  sobre  Buzz, 
las cuales tienen título de Buzz Lightyear: Comando 
Estelar  (serie) y  Buzz Lightyear Comando Estelar: La 
Aventura Comienza  (película animada), y que a su 
vez, sirvió como una historia para el personaje Buzz 
Lightyear.

Esta vez les proponemos unir punto para descubrir 
a un animalito muy trabajador: la abeja. Para que no 
solo te diviertas en el trayecto también te traemos in-
formación sobre ella y curiosidades.

La Organización de las Naciones Unidas (ONU), de-
claró el 20 de mayo como Día Mundial de las Abejas en 
homenaje a Anton Janša, quien en el siglo XVIII fue pio-
nero en las técnicas modernas de apicultura, recono-
ciendo las habilidades y el duro trabajo que realizan 
estos insectos; la polinización, un proceso fundamen-
tal para la supervivencia de los ecosistemas.

La abeja reina vive de 5 a 6 años y pone alrededor 
de  1 800 huevos al día. Cuando la reina muere,  las 

hembras obreras eligen larvas de menos de tres días 
de vida, brindándole un alimento especial denomi-
nado  ‘jalea real’, hasta que crece y se convierte en 
reina.

Cuando una abeja detecta alimento, avisa a sus com-
pañeras con una especie de danza.

Cuando la abeja  entierra su aguijón, deja consigo 
parte de su tracto digestivo, músculos y nervios, oca-
sionándole la muerte. 

Rara vez las abejas pican, cuando lo hacen es por-
que perciben una amenaza o cuando es tocada 
bruscamente.

El 6 de diciembre de 2016, la Asamblea Gene-
ral de las Naciones Unidas aprobó la resolución  A/
RES/71/90, en la que se declara el 30 de junio como 
el Día Internacional de los Asteroides “para celebrar 
cada año a nivel internacional el aniversario del im-
pacto de Tunguska, en Siberia (Federación de Rusia), 
ocurrido el 30 de junio de 1908, y para aumentar la 
conciencia pública sobre el peligro de impacto de los 
asteroides”.

El Día Internacional permitirá sensibilizar al público 
sobre los riesgos del impacto de asteroides e infor-
mar sobre las medidas de comunicación en caso de 
crisis que se adoptarían en todo el mundo si hubiera 
una amenaza verosímil de impacto de un objeto cer-
cano a la tierra.

¿Qué son los asteroides?
 • Pequeños objetos rocosos que orbitan alrededor 

del sol.
 • Se denominan con nombres de personajes de 

fi cción o mitológicos.
 • Algunos también están compuestos por metales 

como el hierro.
 • La mayoría se ubica en el cinturón de asteroides, 

una región situada entre Júpiter y Marte.
Con información de Observatorio Científico

Fo
to

: P
ie

rr
e 

Ca
rr

il
/E

SA

- 8 muslos de pollo (con 
o sin piel)
- 4 cucharadas de miel
- 2 cucharadas de aceite 
- Zumo de medio limón

- Tomillo (fresco o seco) 
al gusto
- 3 o 4 dientes de ajo
- Pimienta negra molida
- Sal


